



MAESTRIA EN ADMINISTRACION DE LOS SISTEMAS DE SALUD

MATERIA: TEORIA DE LA ADMINISTRACION

TRABAJO: ENSAYO UNIDAD I

PRESENTA: GRISELDA LOPEZ CLIMACO

ASESOR: MTRA. JOSELYN ARGUETA RIVERA

FEBRERO

2021

ENSAYO INTRODUCCION A LA TEORIA DE LA ADMINISTRACION

INTRODUCCION

El presente ensayo pretende presentar a groso modo como el proceso administrativo a acompañado al ser humano desde que apareció sobre la faz del planeta, haciendo una breve alusión a lo que se puede encontrar evidenciado en el primer libro de las sagradas escrituras en el cual se pueden apreciar las fases de lo que conocemos como proceso administrativo, ya que se observa que existe un propósito que es el plan de la creación, además de una organización de cosas, la ejecución de acciones concretas y el control y reglamentación de la vida del hombre creado, sobre todo lo creado.

Mas adelante se menciona la necesidad del ser humano de pertenecer y formar parte de una sociedad, lo que da surgimiento a la organización de la vida social, la delimitación de funciones, como cazadores, recolectores, agricultores, gobernantes, sacerdotes, según sus habilidades, dando paso a una organización mas compleja y organizada, que subyace en el surgimiento de políticas publicas para la administración de bienes y servicios de las distintas sociedades, así como el surgimiento de empresas privadas que atienden a intereses de particulares.

Se mencionan también los elementos que integran actualmente el proceso administrativo, así como las características principales de la administración pública, mencionando la evolución que ha tenido dicho proceso en el estudio de investigación que se realizo en el estado de México, el cual deja ver la evolución que ha tenido en los últimos 40 años. Finalizando con la mención de las características propias tanto de la administración publica como de la privada.

En presente ensayo concluye reflexionando, que el ser humano ha sido acompañado desde siempre por el arte de la administración, aun sin darse cuenta inicialmente de forma rudimentaria y más tarde de forma empírica, pero a través del tiempo se ha apropiado de dicho elemento para garantizar la satisfacción de sus necesidades ya sea desde al ámbito de la administración publica o privada, pero siempre figurando en el proceso ya sea como administrador o como sujeto de administración.

CONTENIDO

Hablar de administración es hablar del origen del ser humano sobre la faz de la tierra, o quizá un poquito antes, desde la formación del universo. Sabemos que existen algunas teorías que tratan de explicar el origen del universo, pero que sin duda cuando el hombre no puede explicar algunos fenómenos, opta por aceptar la intervención divina por lo que es ampliamente aceptada la teoría religiosa de la creación, atendiendo a estos preceptos, podemos mencionar (sin menoscabo de la preferencia religiosa de cualquier persona) que analizando el primer libro de las sagradas escrituras se observa un proceso administrativo en todo sentido. Argumentando esta tesis citare algunos fragmentos de su primer libro Genesis, el cual nos narra en su primer capítulo que al principio Dios creo los cielos y la tierra, pero que todo estaba desordenado. Como textualmente lo dice en su segundo versículo: " Y la tierra estaba desordenada y vacía, y las tinieblas estaban sobre la faz del abismo, y el Espíritu de Dios se movía sobre la faz de las aguas"; de aquí se puede deducir que desde el inicio fue necesario que existiera un fin, un propósito, un plan de creación que a su vez necesito de una etapa de organización y ejecución de todo lo creado, el cual podemos encontrar al seguir leyendo el citado libro pues nos narra los pasos que se fueron dando por obra divina para colocar todo en su sitio, desde los cielos, la tierra, los mares, los seres vivos y las plantas según su especie organizándolo todo , hasta llegar a la obra maestra, la creación del ser humano, el cual también recibió indicaciones precisas para tener dirección dentro de todo el proceso de la creación.

Ahora bien continuando con la historia del ser humano sobre la faz de la tierra, el hombre es un ser social por naturaleza, pues desde el inicio requirió de la compañía de otro ser similar a él, de tal forma encontramos desde la prehistoria, la necesidad de relacionarse con los demás y de agruparse para lograr objetivos comunes, desde conseguir alimento, protegerse del peligro inicialmente de animales salvajes y posteriormente de otros grupos de personas que atendiendo a sus propios y intereses buscaban someter bélicamente a los grupos mas débiles. Necesariamente ha hecho uso del proceso administrativo de forma rudimentaria , pues sin saberlo como lo conocemos hoy en día tenia un objetivo que lograr, por lo que se organizaba, aprovechando sus fortalezas ya fuera como cazador, recolector, etcétera; sin duda alguna debía existir un líder que mantuviera el orden y el control de los grupos sociales que se fueron estableciendo, así nacen las clases sociales bien definidas y se identificas los gobernantes quienes se encargan de administrar y regir junto con los sacerdotes la vida y las sociedades de las diferentes culturas a lo largo de toda la historia.

Emanado del desarrollo de las distintas civilizaciones y por la necesidad de mantener la armonía y la paz en la vida del hombre como parte de un constructo llamado sociedad, la necesidad de establecer normas, leyes, códigos que regulen la vida del hombre dentro de su sociedad, así surge la administración, impartición y aplicación de las leyes en la sociedad, al igual que se hace necesaria la regulación de los recursos con que cuentan los pueblos para satisfacer las necesidades de sus miembros ya sea como parte de la vida pública en cuyo caso estaríamos hablando de administración pública, o bien en el ámbito privado atendiendo intereses particulares, como hemos visto surgir a lo largo de todos los tiempos, cristalizado en el nacimiento de distintas empresas particulares cuyo objetivo primordial es el factor económico atendiendo así el surgimiento de la administración privada.

Como se menciona en la antología Teoría de la Administración, en su página 7, la administración es un concepto que se refiere tanto a la actividad pública como privada, por ello se dice que la administración es universal en el mundo moderno. Se considera a la administración como una actividad general de cooperación pues en todo grupo se requiere de organización social para llevar a cabo la toma de decisiones, coordinar actividades, manejar personal y evaluar la ejecución para el logro del objetivo común.

La administración desde un simple y particular punto de vista es maximizar el uso de los recursos o medios de que se disponga, para lograr un fin propuesto con los mejores resultados posibles; por otra parte, se concibe el término administrar como la acción de regular el buen uso de los recursos disponibles en cualquier escenario. Todos somos administradores en diferente medida, aunque muchas de las veces no somos conscientes de la función que hacemos, por ejemplo: una ama de casa debe administrar recursos económicos al ejercer los gastos propios de su hogar tales como: alimentación, luz, agua, gas, y los demás servicios, al mismo tiempo administrar su tiempo entre actividades propias de la casa, cuidado de los hijos (si los tiene), posiblemente uno o hasta dos empleos, asuntos familiares entre otros, además delegar responsabilidades a los demás miembros de su familia para aprovechar el recurso humano disponible distribuyendo diferentes funciones que permitan lograr el objetivo (equilibrado funcionamiento del hogar), para compensar el trabajo y evitar dejar demasiadas responsabilidades o funciones en una sola persona que tengan como consecuencia que el fin propuesto no se logre por diferentes situaciones, como cansancio, enfermedad, falta de tiempo, exceso de trabajo, entre otras.

Es importante mencionar que se reconocen cuatro elementos básicos en el proceso administrativo, los cuales son: Planeación, Organización, Ejecución y Control. La antología

Teoría de la Administración, en su página 10, menciona que otros autores señalan que los elementos de la administración son: la investigación, la previsión, la coordinación, la motivación, el liderazgo y la designación de las personas.

En el ámbito público la administración tiene sus objetivos dirigidos a lograr el bienestar social, para la toma de decisiones participan diversas instancias lo que la vuelve lenta y complicada, tiene que tomar en cuenta consideraciones políticas, económicas, jurídicas entre otras; su actuar es en representación de autoridades políticas y sujeta a leyes establecidas, por lo que no puede actuar fuera de las mismas.

Por otra parte, la administración privada tiene como objetivo la consecución de ganancias económicas, su toma de decisiones es directa y rápida, trabaja con recursos propios en representación de intereses particulares, ampliando su actuar a todo lo no prohibido por la ley.

Cabe mencionar que dentro de la administración pública se reconocen tres enfoques principales los cuales se menciona a continuación. Administración pública clásica; en la cual lo más importante es el cumplimiento de procedimientos y reglas formales para evitar la discrecionalidad de los servidores públicos. Nueva gestión pública; la cual introduce enfoques del sector privado orientados a la privatización, la subcontratación, el redimensionamiento del aparato público y, en general, la aplicación de mecanismos de mercado. Gobernanza; en este enfoque la sociedad debe dirigirse, gobernarse y gestionarse a sí misma.

Adentrándonos al concepto de administración pública la antología señala que no es sencillo definirla, la administración como técnica aplicada es común a las organizaciones tanto del ámbito público, como del privado; sin olvidar que existen diferencias fundamentales en las dos esferas. En primera instancia sus objetivos son distintos, la forma de tomar decisiones y el origen de sus recursos, así como su actuar en representación de instituciones públicas o atendiendo intereses privados.

De lo anterior podemos deducir a la administración pública como el ejercicio del poder del estado, quedando sujeta al principio de legalidad, es decir sujeta a lo que se encuentre legalmente facultada para realizar.

La antología nos narra, como la administración pública y el estado han evolucionado en los últimos 40 años, evidenciando dicha evolución en lo vivido en el Estado de México, trabajo realizado por investigadores de la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública de la Universidad Autónoma del Estado de México. Describen el desarrollo de diversas etapas de la administración pública de este estado, abarcando desde las primeras etapas de planeación, aparato de gobierno, impartición de justicia, funciones gubernamentales y de bienestar social, participación del gobierno en la economía y generación de empleo, infraestructura y medio ambiente y finaliza con las funciones y responsabilidades propias del gobernador; dejando a la vista la transformación que ha tenido la administración pública en las últimas 4 décadas.

En la última parte de la antología se mencionan las características propias de las administraciones públicas en contraposición a las organizaciones privadas pues sus fines atienden a objetivos distintos, así como su ámbito de acción y sus relaciones con el poder político.

CONCLUSION

Al finalizar el presente ensayo, puedo concluir que el proceso administrativo acompañado al ser humano desde siempre, siendo el hombre un ser social por naturaleza, requiere de la interacción con los demás, lo que le genera la necesidad de trabajar en equipo para lograr objetivos comunes, lo que lo convierte en administrador de todos los medios y recursos que lo rodean para aprovecharlos al máximo, disminuir esfuerzos, incrementar utilidades, entre otros.

Al mismo tiempo se vuelve sujeto de administración en un amplio sentido del vocablo, se le administra justicia, se le administra bienes y recursos, se le administra alimento, se le administra medicamentos, se le administra tiempo, en fin en un amplio sentido de la expresión, todo ser es administrador y sujeto de ser administrado.

BIBLIOGRAFIA

Antología TEORIA DE LA ADMINISTRACIÓN Mtra. Joselyn Argueta Rivera. Febrero 2021